

Como aquí

El doctor Llánsó, el diputado de Cortes por Menorca, abandonó su hermosa casa y la distinguida clientela que tiene en Barcelona para visitar a sus electores, a aquellos que un día le otorgaron su representación.

Como aquí vino D. Alejandro Roselló, a Mahón ha ido el estimado Doctor. Los hombres de ideas democráticas, de espíritu abierto para toda comunión de afectos entre ellos y quienes les otorgan la investidura, suelen hacerlo deben hacerlo así.

El Sr. Roselló pasó entre los suyos breve temporada, cambió impresiones con el Comité, dejó de ver lo que se podía en evidencia y retornó a Madrid después de adiciar en don Bernardo Amer la jefatura del partido liberal.

El doctor Llánsó va a Mahón y lo primero que se le ocurre es convocar a un mitin a sus electores para que todo el pueblo menorquín sepa cuales son sus trabajos realizados en pro de los intereses del distrito y cuales sus planes para el futuro.

La mayoría del Ayuntamiento, obediendo a iguales impulsos, aprovecha la iniciativa del señor Llánsó para dar al pueblo explicaciones de su gestión y exponer el programa que pretende desarrollar en el venidero año y para que tan laudables deseos se realicen se acuerda celebrar un mitin que debió tener lugar ayer en el Teatro Principal.

Y hay más a esta reunión el Comité organizador invita a todos los ciudadanos, no sólo a sus correligionarios, porque tanto el señor Llánsó como los concejales republicanos no se consideran representantes de un partido, sino servidores de todo el pueblo, al cual están de servir con arreglo a sus ideas, de acuerdo con los dictados de su razón, pero, siempre su vista en su bienestar y progreso y sin exclusivismos de ninguna especie.

Como aquí, exactamente igual como aquí. Allí el diputado con el pueblo, aquí ni siquiera con su partido allí los Concejales explicando lo que han hecho y lo que han de hacer, aquí esperando lo que está por hacer, y viviendo en la esperanza de un mejoramiento próximo a impulsos de una política nueva que vivirá en contacto con el pueblo.

Mahón nos está dando un ejemplo de civismo, la isla hermana, sin saberlo, ha mostrado a Mallorca como se gobierna cuando se respiran auras de libertad y democracia, el Doctor Llánsó, no en la sombra sino, a pleno sol quiere dar cuenta de sus gestiones y llama al pueblo a que le oiga.

Aquí donde ni Asamblea hubo; aquí que nadie sabe como gobiernan los liberales; aquí que cada uno se cree revestido de autoridad omnimoda; aquí que el divorcio entre administradores y administrados es patente, la noticia transcrita,

recortada del importante periódico «La Voz de Menorca» producirá general sorpresa, porque los liberales de sello oficial no están acostumbrados a la vida de contacto que se siente y se respira en Menorca.

Consecuencia de todo esto: La identificación completa del país con su representante en Cortes, la trasmisión de poderes, justa y precisa, para que el mandato tenga eficacia.

El Doctor Llánsó después de haber dicho a los suyos lo que ha hecho; la mayoría del Ayuntamiento después de haber dado cuenta de su gestión están en condiciones de dirigirse de nuevo a los electores para pedirles sus votos en las próximas elecciones.

Ambos, habrán cumplido como buenos y cuando llegue el caso podrán decirles a los suyos. Hemos hecho lo que prometimos y como la promesa ha sido cumplida para lo que hay que hacer necesitamos que nos otorgueis de nuevo la confianza y el Pueblo consciente cumplirá su deber como lo cumplieron aquellos a quienes hizo depositarios de sus intereses.

Allí se gobierna de este modo, aquí may al revés. Los Concejales superiores del asunto de las aguas lo que dijo cuando se hizo pública la inteligencia con el Sindicato, el señor Pou con suma elocuencia celebró la abnegación y la confianza de los ediles y el pueblo siguió extraño al tema que se discutía.

A espaldas de la opinión pública gobernaron los oligarcas y los tiranos con ella y de acuerdo con ella deben gobernar los partidos democráticos. Porque son tan distintos los procedimientos de los liberales de aquí con los republicanos de Mahón? Porque el Diputado y los Concejales van al mitin y a qui no?

Nosotros lo comprendemos perfectamente. Los de allá gobiernan de a puerdo con el partido, los de aquí a su espalda. Los de allá son mandatarios del pueblo, los de aquí son creación del jefe.

Por esto los de Mahón dan cuenta al pueblo de como han cumplido y los de Mallorca lo hacen al jefe, claro está que estos procedimientos no están en uso y que son los dignos de loaanza los que ayer puso en evidencia Menorca.

Ellos son ellos y nosotros somos nosotros.

Añoranza

Por sobre la ciudad ha caído quietud, lenta y pacíficamente la pegajosa lluvia, que a modo de inmenso estropajo ha limpiado la podre de las fachadas, tamizado el aire y suavizado la rugosa epidermis de las hojas; ha llovido y la tierra resaca por los calurosos días estivales ha sentido la frescor del agua y por entre sus partículas ahitas de sol, se ha filtrado en cadencioso murmurio. Ya no hay necesidad de esperar la brisa vespertina para gozar del campo y de la quietud

maravillosa de una noche estrellada; al mediar la tarde, cuando el sol, lentamente, camina hacia el ocaso poetas y soñadores, buscan en las afueras de la ciudad, un momento de expansión, donde a solas con su pensamiento, puedan preparar sus endechas a la pálida luna ó bien cabalgar en soberbio alazán por el camino del ensueño.

De estos fué el cronista un día, y no de aquellos, porque, fatalmente, no pulsa la lira que no ponga en horrible aprieto a todo el Parnaso y en la vil prosa se expresa y en ella narra sus aventuras y sus cuitas, como si lo que ve y lo que imagina ver interesara a nadie. Pero, como es así, hemos de dejarle, que si de poeta no tiene nada, tiene mucho de loco y unas veces es a modo de vulgarísimo Sancho y otros enfurecido Quijote para quien las aspas de los molinos son a guisa de enemigos formidables contra quienes arremete embrazando la lanza y aguijoneando su ruin cabalgadura.

Fue una de estas tardes percosas, húmedas, que lanzóse hacia lo desconocido, vagando por fuera del perímetro de la vieja urbe.

Llegó hasta el nuevo Ensanche, calles monótonas, tirada a cordel con jardinitillos microscópicos, casas amontonadas, lo feo y lo antartístico en grandioso alarde de extravagancia y de vez en cuando un pequeño destello, un acierto verdadera excepción dentro delo general, como en un campo de maleza, surge la modesta violeta para ser una nota de color en medio de la hojarasca.

De pronto, llegaron hasta sus oídos arpegios de una grandiosidad inaudita, manos hábiles recorrian el teclado de un piano cuyos ecos se perdían hacia lo infinito despertando en el alma, sedienta de gocas, la plañidez de la emoción y el cronista, parábale anhelo de deleitandose en aquel desgranamiento de notas donde había lágrimas y suspiros, lamentos é imprecaciones.

La calle estaba desierta, en un extremo, inmensa mole recortaba el azul del firmamento y en el otro, espaciosa y amolias Estaciones ponían en contacto la ciudad con la isla. La casa bien orientada mostraba a desgaire amplia terraza y allí, dentro, en espaciosa sala estaba un piano dejando oír sus sonos dulces, videntes, armoniosos.

—¿Quién era el feliz mortal, que en aquella hora de placidez hacia sonar la hermosa sonata del exipso músico poeta, que floró en Valdemosa y escribió con lágrimas inefables composiciones?

No lo sabía el cronista, era un maestro desde luego y un maestro pulcro que ejecutaba brillantemente, que adivinaba el alma de las cosas; un soñador de seguro, un desequilibrado.

Calló el piano y sus últimas quejas perdieronse a lo lejos y en la terraza apareció la figura de un hombre de paz, de Miguel Negre, el culto pianista, el devoto de Grieg y de Mozart, este amigo querido cuyo corazón es tan bueno como sus manos y sus manos son preciosas en dos momentos únicos de la vida. Cuando estrechaban las de un amigo y cuando se posan sobre el piano. Era él, y la tarde silenciosa convidaba a gozar de un rato de exquisito arte.

—¿Por donde?—preguntamos y al indicársenos la escalera en menos de dos minutos y ganamos la puerta. Tras breves frases de saludo ordenamos a Negre que se sentase al piano. Abrió un album, leímos un nombre enrevesado, P. Tschikowsky, un sub-

titulo «Diciembre», y llenóse la estancia sublimes armonías. Diciembre y en Rusia y se nos aparecían los fríos de la Siberia, el hielo, el aire, punteando la piel, la ventolera de los páramos desiertos, la tempestad ronca erugiendo en desolante estridencia. Calló el piano y seguimos fascinados por aquella página de intenso verisimilitud musical.

Volvio atrás y otra composición del mismo autor fué dicha con singular maestría. Se titulaba «Julio» y oía a romero y a tomillo. Una pastoral virgiliana con sus pastores y zagalas, los campos soleados, fragancia de flores en la tierra, ramor de besos y batir de alas.

Exquisito, selectísimo, ese desconocido ruso de enrevesado nombre.

El diáfano Grieg sustituyole en el atril con una de sus delicadas páginas, a modo de filigranas de Sevres que como miniaturas encuadradas los aristocráticos «boudoirs». «Hoja de album» se titulaba y de seguro que fué homenaje a gentil damita, cuyos ojos soñadores debieron mirar fijamente al poeta del arte; Bach, el puritano; Mendelsson el clásico; Wagner el revolucionario fueron desfilando por sobre el teclado en torrentes de armonía perfecta. Sus grandezas y sus sublimidades aparecían esplendorosas evocadas por Negre en un alarde de espiritualidad y fervorismo.

Cerró la noche y seguía el piano hablando ese lenguaje más rico que solo comprenden los predestinados. Sobre el mueble lujoso y, junto a sus obras inmortales, los bustos de Beethoven y de Mozart mostraban sus facciones energicas animadas por la aureola del genio. Agradecían la atención insinuosos en la comisura de los labios bondadosa sonrisa.

La noche cubría la estancia de opacidad y silenciosos arpegios, Negre y el cronista, seguían bajo el influjo de aquel raudal de poesía que se escapaba de aquel libro donde el genio alado escribió bellas páginas.

«La Música» «El Arte» «Exquisito sublimado por Negre» en una delicadeza de expresión infinita.

Abandonamos aquel rincón poético, donde se rendía culto a lo exquisito, y ya en la calle, la realidad desconsoladora nos hizo descender del alto carro donde nos habia colocado la fantasía, para advertirnos, de que seres compuestos de materia y alma necesitábamos de todos los Santos para librar nuestra pobre humanidad de las deficiencias de una urbanización primitiva y rudimentaria.

La noche era sienta, quietud, calma y otra vez llegaban hasta nosotros, en desgranamiento de notas, aquellos trozos de lirismo del músico poeta, el divino Grieg.

Negre se hartaba en egolátrico banquete espiritual. ¡Feliz él que fué de los escogidos!

X. X. X.

Glosas irreverentes

De la moralidad de la ley de Linch

Yo creo sinceramente que el automóvil se ha hecho para correr, para salvar en pocos momentos las grandes distancias; Pero no puedo creer no admito ni en hipótesis, ideara el aparato pa' matar impunemente a los que para andar por esas calles de Dios, no tenemos más remedio que hacerlo en el coche de San Fernando, santo de toda mi admiración y merecedor de todos mis respetos, que según afirman todos los infolios é in-

contables que a la vista tengo, no anduvo en su vida más que a la pata la llana.

Pero,—el maldito pero de todo lo humano—el inventor propone y el *sporment* dispone a su antojo del volante y anda por el interior de las ciudades, a increíbles velocidades, sin preocuparse poco, ni mucho, del resto de la humanidad que cuando mas ha distraído un *perrazo* en transitorio é inacabable viaje de Palma a Santa Catalina ó Vice-versa.

Cuando pergeño, estas líneas aun tengo—es un decir—el corazón metido en un puño. El suceso fué ayer. No importa la calle. Una calle, es hecha con una acera, que es la menor cantidad posible de acera. Por el extremo de la misma aparece furioso un auto, a una velocidad 40, de 50 por hora. Una criatura no ve el peligro, cree que le dará tiempo para traspasar de una parte a otra. Su infantil inteligencia no puede medir con precisión la distancia. Y en un tris estuvo que la catástrofe se realizara. La pobre niña—una monada de blondos cabellos—quedó pálida como la cera. Los que por allí pasábamos clamábamos indignados. El automóvil en vez de refrenar su marcha la aumentó. Y todo esto, sucedido ayer en Palma, en menos tiempo del que ha tardado en referirlo.

Si el automóvil hubiera matado a la niña, ¿se hubiera castigado al *chauffeur*? Si la ley es clara, y todos los asesinatos, los homicidios, los castiga severamente. Hubiera habido una agravante; la alevosía.

Pero la ley castiga también el asesinato frustrado. Lo de ayer lo fué. El incumplimiento de las ordenanzas municipales, pudo ocasionar el sangriento suceso. El automóvil huyó rápido. Atendiendo a la mala suerte el número de registro. De saberlo, yo le diría. Anuntar el mal, es oportuno y es sagrado deber de periodista. El oficio de delator no corresponde a la prensa. Agentes tiene la autoridad, que deben encargarse de ello.

Y surge la cuestión de siempre, de la diferencia. Por la regular solo poseen auto los de las clases ricas. Por lo regular solo emplean el auto para sus diversiones. Por lo regular, no se les castiga cuando, atraviesan las calles ciudadanas a velocidades bárbaras. Y como por razón de su influencia, hacen todo esto, los atropellos se suceden con inusitada frecuencia.

Y pide la Ética: ¿En que razones se funda, esta organización ficticia, injusta y retrógrada, que no da valor alguno a una vida?

Y la misma Ética, en una afirmación paradójica, pero abrumadoramente lógica, dice que en estos casos, en que sobrevenga sangrienta la catástrofe, la ley Linch, es justa; es humana y es vindicadora.

E. Haradero-Clar

Por los menores

Causa muy mala impresión y es de un penoso efecto el ver, cada día en las gacetas de los periódicos noticias repugnantes de hechos delictivos, abandonos de otras causas en las que los niños son los principales protagonistas. Y a pesar de que comprendemos todos de que en su razón de ser, y que de nosotros los mayores depende el poner remedio tal mal callamos y callamos, estoicamente, haciéndonos cómplices de una de las mayores vergüenzas de la sociedad y que más revela el estado punitivo de abandono que reina en mate-

habían causado sus palabras, prosiguió la princesa con más altivez todavía. —Si me habéis visto fria, caballero, y si no habéis oído brotar de mi pecho ese grito de júbilo de que hablabais, es porque adiviné desde luego vuestros propósitos. En cuanto os vi sentí helarse las venis. Sois bello, joven, no tenéis familia, y vuestro único patrimonio son las aventuras. Era natural que se os ocurriese la idea de hacer de esa manera una fortuna rápida. —Señora, Dios que todo lo ve, me pone a salvo de vuestros ultrajes — exclamó Lagardere, poniendo la mano derecha sobre su corazón. —¿Os atreveréis a negar— contestó violentamente la princesa— que no tenéis esa ambición inmensa? ¿No habéis acariciado ese sueño? Hubo una pausa. La princesa desafiaba con su mirada a Enrique. Este, a impulsos de mil encontrados sentimientos, cambiaba a cada instante de color. Luego dijo con voz grave y profunda: —No soy más que un caballero pobre. No tengo ni siquiera apellido. El

—Dentro de una hora, en la plazoleta de la estatua de Diana. La princesa se alejó. En cuanto salió de la alameda de los Olmos, dejó de sonreír y corrió hacia el palacio. —¿Tendré a mi hija!—decía enloquecida;—pero jamás, jamás volverá a ver a ese hombre! Lagardere también estaba loco, pero loco de alegría, de agradecimiento y de emoción. —¿Tened confianza en mí,—se decía.—Lo he oído bien, sí; me ha dicho: «Esperad», ¡y cómo es posible que me engañe esa santa mujer! Le había pedido yo tanto? ¡Y yo que la escatimaba su ventura, que desconfiaba de ella y llegué a creer que no amaba a su hija. ¿Cuánto voy a amarla! ¡Qué placer el mio al devolyerle a su hija! Volvió Lagardere sobre sus pasos a través de la alameda, para llegar a la fuente. A pesar de su loca alegría, no dejó de as, gurarse de que no era seguido. Cuando estuvo seguro de que nadie podía verle penetró en el pabelloncito. Al pronto no vio a Aurora. La llamó y nadie le contestó. Al

Una nube de tristeza cubrió el rostro de Lagardere. —Lo habéis jurado, señora, y vuestra hija os pertenece. Solo os pido el tiempo necesario para prepararla. Es un alma tierna a la cual una emoción demasiado fuerte podría destrozar. —¿Cuánto tiempo necesitáis? —Una hora. —¿Está aquí tal vez? —Está en lugar seguro. —¿Y no puedo saber dónde? —¿Mi retiro? ¿Para qué, si dentro de una hora mi querida huérfana será la señorita Aurora de Nevers? —Haced lo que gustéis, y hasta la vista, caballero Lagardere. ¿Nos separamos como amigos? —Nunca he dejado de serlo vuestro, señora. —Comprendo que llegaré a quereros. Confad en mí y esperad. Lagardere besó la mano de la princesa con gran efusión. —¡Sois vuestro, señora; vuestro en cuerpo y alma! —¿Dónde os encontraré más tarde?

que llevo procedo de las ruinas donde dormía durante las noches de mi abandonada niñez. Todavía ayer, era un proscrito. Tenéis razón, señora: ese sueño ha halagado más de una vez mis ilusiones. Pero esto que os confieso hoy, era ayer mismo un misterio para mí. Creedlo, yo mismo ignoraba... La princesa sonrió con ironía. —¡Os lo juro, señora, por Dios y por mi amor!—dijo Lagardere al ver su sonrisa. La princesa le lanzó una mirada de odio, y abanicándose nerviosamente, exclamó con voz sorda: —¿De modo que venís a decirme que la amáis y que tal vez os corresponde? —¡Si no lo creyese—respondió enérgicamente Lagardere— quisiera morir en este momento! La princesa se dejó caer sobre un banco situado al borde de la alameda. Su pecho, agitado, hacia anhelante su respiración. El odio y la ira la cegaban, cerrando su entendimiento a toda persuasión. ¡Lagardere era a sus ojos el seductor de su hija! Su cólera era tanto más terrible,

que llevo procedo de las ruinas donde dormía durante las noches de mi abandonada niñez. Todavía ayer, era un proscrito. Tenéis razón, señora: ese sueño ha halagado más de una vez mis ilusiones. Pero esto que os confieso hoy, era ayer mismo un misterio para mí. Creedlo, yo mismo ignoraba... La princesa sonrió con ironía. —¡Os lo juro, señora, por Dios y por mi amor!—dijo Lagardere al ver su sonrisa. La princesa le lanzó una mirada de odio, y abanicándose nerviosamente, exclamó con voz sorda: —¿De modo que venís a decirme que la amáis y que tal vez os corresponde? —¡Si no lo creyese—respondió enérgicamente Lagardere— quisiera morir en este momento! La princesa se dejó caer sobre un banco situado al borde de la alameda. Su pecho, agitado, hacia anhelante su respiración. El odio y la ira la cegaban, cerrando su entendimiento a toda persuasión. ¡Lagardere era a sus ojos el seductor de su hija! Su cólera era tanto más terrible,

do. Menos literatura y un mucho de filantropía y valor cívico para emprender la obra de saneamiento social. Hay policía, hay guardia municipal las que bien dirigidas pueden hacer mucho en este sentido, lo mismo que las instituciones en pro de la infancia, patronato de presos y tra-

NOVEDADES DEL DIA

La verdad en su lugar

Algunos periódicos han dado la noticia de que varios individuos, indocumentados fueron privados de libertad por la policía y nosotros creemos estar en lo cierto al afirmar que dichos sujetos, que no llevaban la documentación en regla, fueron desembarcados de a bordo, después de autorizados por la policía para que pasasen la plancha.

Los acots notables todo el mundo se lo disputa, los que son dignos de censura nadie quiere cargar con el mochuelo. Ahí está la cosa clara. Embarcan unos individuos, pasan la plancha al pie de la cual están los vigilantes, nada ocurre, llegan a bordo, la Guardia Civil les requiere los documentos advierte que no están en regla y les manda que vuelvan a tierra.

Quien en este caso concreto, ha velado por el fiel cumplimiento de las leyes? Pues está sencillamente ocurrido el pasado domingo y esto es lo que presenciaron testigos que nos han hecho plena relación de lo ocurrido. Nosotros no quitamos ni ponemos Rey pero queremos que cada cual tenga lo que es suyo.

Cuando la policía cumple un excelente servicio bien está en su elogio cuando se diga pero no restamos prestigio a la Benemérita cuando en el caso concreto sacó las castañas del fuego.

Casa de la Ciudad

Ayer tarde a las doce y media se celebró en el Ayuntamiento la subasta para contratar el servicio de urbanización y construcción de jardines en el paseo letra O del plano de Encarnación, ó sea en la explanada de Can Perantoni.

El tipo de la subasta estaba señalado en 9.800 pesetas.

Presidió la subasta el Alcalde señor Pou y estuvieron presentes el Síndico don Jaime Suau y el secretario señor Pons y Fabregues.

Se presentaron cuatro pliegos suscritos por los señores don Antonio Balaguer Tugores que ofreció 9.720 pesetas; don Juan Garau Sureda 9.750; don Francisco Rosselló Aloy 9.719; y don Sebastián Quetglas Estarellas 9.800.

La subasta se adjudicó provisionalmente a don Francisco Rosselló Aloy.

De teatros

Mañana debutará en este teatro la compañía de ópera en la que figura la eminente diva Albertina Cassani. De como dice sus obras el artista y de como canta podrá juzgar nuestros lectores leyendo el siguiente suelto que hemos recordado de «La Vanguardia».

Dice así: «Con igual derecho que los taurófilos atruenan los oídos cuando descubren un fenómeno, ó don que los astrónomos nos enteren de la aparición de un nuevo cometa, nos complace en señalar la presencia en Barcelona de una estrella de primera magnitud, en el canto. Esa estrella se puede ver y oír en aquellas lejanías del teatro del Bosque, y se llama Albertina Cassani, italiana ella».

Sin duda por aquello de que padre es profeta en su patria, no ha sido la señorita Cassani, profetisa en la sub-

sta de blancos etc., de las que se habla muy poco, cuando diariamente deberíamos enterarnos de las disposiciones que toman en favor de una obra tan aplaudida como descuidada.

JUAN ELETA

Escuela de Instrucción Pública

En el escalafón de antigüedad del Profesorado de término, los profesores de dicha categoría afectos á la Escuela de Artes y Oficios de Palma ocupan los siguientes puestos:

1.º Don José Font Marimón, el 34; don Lorenzo Cerdá Bisbal, el 163 y don Mariano Calleja Ragel el 167.

Han sido nombrados Auxiliares provinciales de la Escuela Normal Superior de Maestros de esta provincia doña Margarita Estelrich y doña Emilia Terrés.

La señorita Cassani hace una Gilda superior á todo lo visto y oído; no nos metemos con las Aminas, Lucías, Rosinas y demás heroínas de la caballería ligera, sino que hablamos de Gilda más dramática que pizpireta, tonta de capirote ó sentimental. Esa Gilda de la señorita Cassani resulta «extra». No se puede pedir más en voz, en sentimiento, en interpretación del personaje. Quien hace aquella Gilda hará Elisabeth, Elsa, Brunilda y por supuesto Vale itina y Aida.

La señorita Cassani tiene una voz de oro; canta con una afinación «microfónica»; frasea con el más insinuante orador; hace lo que quiere con la garganta y además tiene una figura idealmente bellísima, al revés de otros fenómenos.

Si en Italia no la han colocado al nivel de las más excelsas divas, sería del caso que remediásemos la tremenda injusticia en Barcelona. Conque, señor Volpini, ya sabe usted cómo ganarse algunos miles de pesetas ó duros.

Mañana, seguramente la sala de nuestro teatro Principal ofrecerá brillantísimo aspecto.

La obra escogida para debut, es «La Sonámbula» de Bellini.

Crónica social

Ayer mañana en la iglesia de los Padres Capuchinos contrajeron matrimonio la Sta. Magdalena Pons Amengual y el oficial de la farmacia del Sr. Sureda D. Bartolomé Ginestra y Figuerola.

Bendijo union el primo de la desposada Rdo. Sr. D. Francisco Suau, Cura Parroco de Bañalbuñar.

Fueron padrinos por parte del novio el Cajero del Banco Agrario don Juan Canellas y el jefe de la Central Eléctrica de Alaró don Sebastián Morant y por parte de la novia su hermano don Juan y su primo don Miguel Cabot, empleado en la Real Casa.

Deseamos a la joven pareja toda suerte de felicidades en su nuevo estado.

Esta mañana han llegado á Palma á bordo del vapor «Rey Jaime I» el conocido pintor D. Francisco Mañá, que ha salido inmediatamente para Manacor; el teniente coronel de la Guardia civil D. Guillermo Rosselló Aloy; el médico don Bartolomé Monserrat; el Ayudante de Obras Públicas don Francisco Barceló Marcó; el joven teniente de ingenieros Sr. Motell recién destinado á Melilla; el conocido industrial Sr. Mulet; el maquinista D. Jaime Serra; el Director de la Escuela de Comercio don Gregorio Crespo y otros mas entre los cuales estaban los artistas de la compañía de ópera que ha de debutar en nuestro teatro Principal.

En el expreso marchó de Barcelona á Madrid el comisario general de policía de la villa y corte don Ignacio Martínez Campos, quien fué á recoger su distinguida familia que se encontraba en esta ciudad.

Ayer tarde á bordo del vapor correo de Valencia salió con dirección á Madrid nuestro estimado amigo el ilustrado médico-oculista don Jaime Comas.

Va á la corte con objeto de tomar el grado de doctor en Medicina.

CRÓNICA GENERAL

Cólera.—Según noticias recibidas de nuestro Cónsul en Budapest, se han presentado casos de Cólera en Eszék, Novikarlovia, Vinkovec y Cartanovski, de la provincia de Slavonia; en Volozz y Beregaintmilkos, de la provincia de Berezh; y en Bagzenntamas, de la provincia de Baes-Bodrog.

Motor.—D. Juan Pizá Salas ha solicitado permiso para instalar un motor eléctrico de S. H. P. en el predio Son Quint.

Arbitrios.—Han sido aprobados por el Excmo. Ayuntamiento de esta Capital los pliegos de condiciones para arrendar los Arbitrios de la Plaza Mayor, Ocupación de vía pública, Pescadería, Pegas y Medidas y Plaza de San Antonio.

Reforma.—La ha solicitado de la instalación eléctrica que posee en el Molinar, la Compañía «La Palma» de Ilorca.

Aplauso.—Lo tributamos muy de veras al guardia municipal de punto en la Plaza del Socorro por su celo, habiendo logrado, por fin, que la chiquillería que, á todas horas, molestaba á los pacíficos vecinos de aquel barrio, haya cesado en sus ruidos, fuegos y escándalos.

No hay para que decir que merece también reconocimiento el Señor Cubi.

Prosusuesto.—En el Ayuntamiento de Santa Eugenia está expuesto á efectos de reclamación el presupuesto ordinario formado para 1914.

Apremio.—Se ha dictado providencia de apremio contra contribuyentes morosos por el concepto de impuesto sobre Carruajes de lujo y cañerías de aguas.

Los buques alemanes.—Esta pasada noche han permanecido fondeados en la cala de la Porrassa los buques de guerra alemanes que habian salido fuera de puntas a ejercitarse al tiro de cañon.

Hoy de madrugada ha llegado al puerto una lancha a vapor para aprovisionarse de viveres, zarpando después para la Porrassa.

Erratas.—En el artículo que publicamos hoy Por los menores aparece una errata de importancia que conviene rectificar.

Donde dice: «y á pesar de que comprendemos todos de que en su razón de ser» ha de decir: y á pesar de que comprendemos todos de que eso no tiene razón de ser.

Confiamos en que el buen sentido de los lectores sabrá interpretar las demás erratas que existen; en el referido artículo; pero que no alteran el significado de los conceptos.

Teatro Lírico

La empresa nos ruega que hagamos público que el debut de la eminente diva Darcée tendrá lugar el próximo

TEATRO PRINCIPAL

El jueves próximo debut de la eminentísima tiple

Albertina CASSANI

CON LA SONÁMBULA

sábado día 20, en vez del 19, como se había anunciado.

Obedece dicho retraso al deseo de la célebre diva de hacer la travesía á bordo del vapor rápido Jaime I.

De consiguiente, el sábado, debutará la compañía con la ópera «Lorca», cantada por la Darcée, el tenor señor Mulleras, el barítono señor Navarro y el bajo señor Giralt.

Para el domingo tarde es probable se cante la hermosa ópera de Poncicelli «Gioconda».

Terminada la función habrá todas las noches tranvías para el Arrabal, Terreno y Porto-PI.

Ferro carriles de Mallorca

Servicio extraordinario de trenes para el día 21 de Septiembre, Feria y toros en la ciudad de Manacor.

De Palma á Manacor, á las 7:30.
De Manacor á Palma á las 19.
De Manacor á Inca á las 11:45.
De Inca á Manacor á las 13:30.
Palma 16 Septiembre 1913.

La matrícula en la Escuela Graduada

Segun se nos ha manifestado hoy quedará abierta la matrícula en la Escuela Graduada cuya inauguración de curso tendrá lugar el día 1º del mes de octubre próximo.

Marítimas

Esta mañana han llegado de Barcelona los vapores «Bellver», y «Jaime I».

En Barcelona han sido despachados para Palma el jabequi «San Miguel», para Mahon el «Menorquin», y para Soller el vapor «Villa de Soller».

Con cargamento de carbon entró ayer el vapor español «San Isidoro», de la matrícula de Cartagena procedente de Cardiff.

También entró ayer tarde el pallebot «La reina», procedente de Valencia.

Ha salido de Barcelona para Ibiza el bergantín goleta ruso «Martínón», con objeto de embarcar un cargamento de sal.

Ayer llegó á Barcelona el vapor «Joya», que acaba de ser adquirido por los Sres. Ferrer y Cº de Valencia para destinarlo al transporte de vinos á Cete.

Esta noche saldrán el Jaime I para Bar-

celona «Lullo», para Ibiza y «Mahon», para Mahon.

Religiosas

Mañana el jubileo de Cuarenta Horas continúa en San Francisco.

Exposición á las siete, adiciones de Sor Rosa y turno de misas hasta las diez y media; á las diez Teresa y Misa mayor cantada; por la tarde á las cinco actos de coro, rezo de la Corona, Franciscana, Tríduo con sermón por el Rdo. P. Jose Borrás G. O. ejercicio de las Sagradas Llagas y reserva de S. D. M.

Visita á la Corte de María A Nuestra Señora del Buen Suceso en San Nicolás.

Santos para mañana. Santo Tomás de Villanueva arzobispo de Valencia.

Espectáculos

La Protectora
Funciones de cine, de 6 tarde á 11 noche los días laborables y de 3 y media á 11, los domingos y días festivos.
Entrada 10 céntimos.

Balear
Cine y variedades todos los días laborables de 6 y media á 11 noche y días festivos de 3 y media á 11.
Entrada 20 céntimos.

Itinerario de Correos

Salidas
Domingo á las 9 para Marsella, á las 23 para Barcelona (rápido), y para Ibiza (via Barcelona) á las 24.
Lunes á las 7 para Cabrera, á las 18:30 para Barcelona y las 18:30 para Mahón (via Barcelona).Martes á las 14 para Barcelona y Ciudadela (via Alcudia) y á las 17 para Valencia (directo).Miércoles á las 7 para Cabrera, á las 18:30 para Mahon, á las 21 para Ibiza, y á las 22 para Barcelona (rápido).Jueves á las 14 para Ciudadela y Mahon (via Alcudia), á las 17 para Argel y á las 18:30 para Barcelona.Viernes á las 7 para Cabrera, á las 13 para Ibiza y Alicante y á las 18:30 para Mahón.Sábado á las 18:30 para Barcelona y Ciudadela.Todos los días á las 14 para los pueblos de la Isla.

Entrada

Domingo á las 7 de Barcelona y de Ibiza (via Valencia-Barcelona) á las 17 de Cabrera.
Martes á las 7 de Barcelona y de Mahon (rápido) á las 6 de Ibiza y Barcelona (rápido), á las 9:30 de Ciudadela y Mahón (via Alcudia) y á las 17 de Cabrera.
Jueves á las 7 de Barcelona y de Mahon y á las 9 de Marsella.Viernes á las 6 de Valencia, á las 9:30 de Ciudadela y Barcelona (via Alcudia), y á las 17 de Cabrera.Sábado á las 6 de Barcelona (rápido), á las 7 de Ciudadela y á las 8 de Argel.Todos los días á las 9:30 de los pueblos del interior de la Isla.

FERROCARRIL DE MALLORCA

De Palma á Manacor y Felanitx, á las 7:40, 14 y 18:15 (mixto entre Empalme y Manacor y Felanitx).
De Palma á Manacor y Felanitx: á las 6:40, 14:40 y 18:15 (mixto desde Empalme).
De Manacor á Palma á las 2:30 (mixto), 7:30 y 17:15.
De Manacor á Felanitx y la Puebla: á las 2:30, 6:30 y 17:15 (mixto en los ramales).

De Felanitx á Palma, Manacor y la Puebla: á las 9:40 y 12:15 (mixto, hasta Santa María), y 17 (mixto desde Empalme).

FERROCARRIL DE SOLLER

De Soller á Palma á las 6, 9:15 y 18. De Palma á Soller, á las 7:40, 15 y 20:05. Los domingos y días festivos circulan trenes extraordinarios entre Soller y Palma, saliendo de Palma á las 11:30 y de Soller á las 13:15.

Nodrizas

Se necesita una ó buenas referencias, para criar un niño de tres meses. Para informes Sres. Alzamor Hermanos: San Miguel, Palma.

La Expeditiva

Confiad á «La Expeditiva» (San Felio, 15) el despacho de los paquetes postales que hayáis de expedir y la recepción de los que tengáis que recoger. Servicio económico y práctico á domicilio.

Contra la SORDERA

El tratamiento que mejores resultados dá es la Reeducación auditiva con el Kinesiphono eléctrico.

del Dr. Maurice de Paris. Informes y aplicaciones.—M. Benassar, Médico, calle de Pelaires, 102-1.º PALMA.

Muebles de ocasión

COMPRA VENTA Y ALQUILER. Depósito exclusivo de la Escalera Moderna.—Plaza de la Seo.—7

«Foro Balear»

San Miguel 18. Gestión de toda clase de asuntos judiciales y administrativos.—Cobro de resguardos de Ultramar.—Reeducción de alquileres y administración de fincas de cualquier clase y punto de la provincia.—Se alquilan casas para realquilar.

Café Tostado «Excelsior»

Exquisito Mezcla Ideal
100 gramos—0,70 céntimos—Pruebese
Vanco y Moka—100 gramos—0,60 Cts.
Puerto Rico, 100 gramos. 0,55
Especial para familias 100 gr. 0,50

Antigua Casa Llofriu

cuanto no quería dejarla desbordar.
—¿Sabé Aurora cuál es su familia? dijo al cabo de unos segundos.
—Se cree una niña abandonada, recogida por mi repuso Lagardere sin vacilar.
Y como la princesa levantase la cabeza para mirarle, él añadió:
—Eso es para vos una garantía. Respirad, pues, tranquila. Cuando vuestra hija sepa la distancia que nos separa...
—¿Y la sabrá? preguntó Aurora de Caylus con desconfianza.
—La sabrá, no lo dudéis! Si quiero que sea libre á vuestro lado, cómo podéis sospechar que intente yo esclavizarla? Decidme con la mano sobre el corazón: ¿Por la memoria de Nevers os juré que mi hija estará á mi lado segura y libre y os devolveré en el acto á vuestra hija?
La princesa estaba muy lejos de aguardar este resultado, y sin embargo, esto no la desarmó. Oyó que el ofrecimiento era una nueva argucia y quiso valerse de la astucia para vencer á su supuesto enemigo. Su hija estaba en poder de aquel hombre y ella cria tener derecho á valer-

se de todos los medios para recuperarla.
—Espero vuestra respuesta—dijo Lagardere viéndola dudar.
La princesa le alargó la mano.
Lagardere hizo un gesto de sorpresa.
—Tomad mi mano—dijo la princesa—y perdonad generosamente á una pobre madre que sólo ve enemigos á su alrededor. Si engañándose acerca de vuestros sentimientos he podido ofenderos, os pediré perdón arrodillándome á vuestros pies.
—Señora... mucho me complace veros hablar así, y os perdono con toda mi alma.
—¿Habiais creído que tenía un corazón de mármol? ¡Dejadme la ver! Soy vuestra deudora, el abalero Lagardere, y os prometo mi amistad. Mostradme á mi hija un instante y mi gratitud hacia vos será eterna.
—Nada valgo y nada soy, señora; se trata de ella.
—¿Mi hija!—exclamó la princesa levantándose.—Devolvedme mi hija! ¡Ora prometo, por mi honor y en nombre de Nevers, cumpliros cuanto me habéis pedido!

cabó de un momento la vió asomada á una ventana; parecía escuchar. La llamó de nuevo y Aurora dejó inmediatamente la ventana para correr hacia él.
—¿Quién es esa mujer?—exclamó la joven.
—¿Qué mujer?—preguntó Lagardere sorprendido.
—La que estaba hablando con vos hace un momento.
—¿Cómo sabéis eso?
—Esa mujer es vuestra mortal enemiga, Enrique, ¿no es verdad?
Enrique dijo sonriendo:
—¿En qué os fundáis para suponerlo?
—¿Sonreís, Enrique? ¿Me he equivocado? ¡Me ale-ro! Pero dejemos eso y decidme por qué me tenéis prisionera en medio de esta fiesta.
—¿Os avergozáis de mí? ¡Y quitándose el capuchón de su domo dejó al descubierto su hermosa cabeza.
—¿Vos, Aurora—exclamó Lagardere—sois la más hermosa de las mujeres!
Su admiración, sin embargo, no pareció á la joven bastante calurosa.
—¿Lo decís de un modo!—exclamó

Resultado de la entrevista
Llegaba hasta la princesa y Lagardere el ruido que producían los mensales del banquete al chocar las copas. El jardín en donde celebraban su entrevista, estaba completamente solitario. Nada anunciaba que pudiese llegar á un acuerdo. El hercogulo de Aurora de Caylus había herido en el vivo á Enrique de Lagardere.
Engañaba acerca del efecto que

Tip. LA REGION Montenegro, 8

Grandes Almacenes SAN JOSÉ

GRAN BARATURA

— POR CAMBIO DE LOCAL —



PAPEL DOMINO

Pídase en todas partes

Aprobado contra la impotencia



Fonotipia y Odeón

Son los mejores discos

Los de audición más clara

Los más potentes

Y los más baratos

De venta

CASA CASTELLA

Santo Domingo 34 y 36

PALMA



Vapores Correos Italianos con itinerario fijo para Montevideo y Buenos Aires

Servicio rápido semanal combinado entre las compañías

Navigazione generale Italiana, Lloyd Italiano y La Veloce de Genova

Grandes y veloces vapores en los cuales se garantiza todo el confort moderno; con camarotes de preferencia y lujo; excelente trato, servicio tipo Grand Hotel, restaurant, y telegrafía Marconi en todos sus buques.

Viaje en 15 días

Próximas salidas de Barcelona	Duca di Génova	15 Septiembre
La Veloce	Regina Elena	15 Septiembre
Navigazione Generale Italiana	Duca degli Abruzzi	2 Octubre
La Veloce	Italia	2 Octubre
Navigazione Generale Italiana	Principe Umberto	9 Octubre
Navigazione Generale Italiana	Princess Mafalda	16 Octubre
Navigazione Generale Italiana	Duca D' Aosta	16 Octubre

Para mas informes dirigirse a los Representantes de la Compañía señores Piñás, Pizá y C. S. en C. San Miguel, 29.—PALMA.

VENÉREO, SIFILIS, ANEMIA

Estrecheces uretrales, prostatitis, cistitis, catarras de la vejiga, etc.

Su curación pronta, segura y radical por medio de los famosos, únicos y legítimos medicamentos

CONFITES, ROOB, INYECCIÓN Y ELIXIR COSTANZI

Busto y Nombre Registrados

Curación pronta, segura y garantida sin producir dolores y evitando las funestas consecuencias producidas por las sondas; por medio de los CONFITES COSTANZI que son los únicos que calman instantáneamente el escozor y la frecuencia en orinar, devolviendo a las vías genito-uritarias a su estado normal. Una caja de Confites, 5 pts.

MALES VENEREOS Purgación reciente ó crónica, gota, militar flujo blanco, úlceras, etc., se curan milagrosamente en un frasco de inyección. 4 pesetas.

SIFILIS Su curación en sus diversas manifestaciones, con el ROOB COSTANZI, depurativo insuperable de la sangre infecta. Cura las adenitis glandulares, dolores de los huesos, manchas y erupciones en la piel, pérdidas seminales, impotencia y toda clase de sífilis en general, sea ó no hereditaria. Frasco de Roob 4 pesetas.

ANEMIA Clorosis, Neurastenia, Inapetencia, Tisis, Impotencia, Debilidad general, etcétera, se curan tomando el maravilloso ELIXIR NUTRO Masculina Costanzi.—Frasco, 7 pesetas.

PUNTOS DE VENTA
En Palma. En las farmacias de D. Juan Valenzuela, D. Ignacio Forteza y don J. Miró. AL POR MAYOR
Agente-General.—GRATUCLADA.—Paseo Esquidillers. 3. Barcelona.

Consultas médicas, contestando gratis y con reserva las que se hacen por escrito, debiendo dirigir las cartas al Director del Consultorio Médico 3, Paseo de Esquidillers, 3.—1.º—Barcelona.

Artritis, Dolores, Reumatismo, Gota, Turbaciones de la Circulación

CURACION RADICAL

Depurativo Richelet

PURIFICADOR REGENERADOR DE LA SANGRE

en todas las Droguerías

Y PRINCIPALES BÓTICAS DE ESPAÑA

Depositorio general para toda España:

Don Francisco LOYARTE
San Ignacio Loyola, 9 — SAN SEBASTIAN
Laboratorio L. RICHELET, en SEDAN (Francia).

LINEA PINILLOS

Para Montevideo y Buenos Aires

Proximas salidas del puerto de Barcelona:

Infanta Isabel	15 Septiembre	Barcelona	9 Octubre
Cádiz	23 Septiembre	Valbanera	31

Linea de las Antillas

Para Canarias, Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba, saldrá de este puerto directamente el día 20 de Septiembre el magnífico vapor.

CATALINA

Admite carga y pasajeros; debiendo declarar con anticipación los Sres. cargadores a los Representantes de la Compañía la carga que tengan que embarcar para reservarse a su debido momento.

NOTA: La carga previamente comprometida se recibirá en lanchas los días 18 y 19.

Para más informes dirigirse a los Representantes de la Compañía señores Piñás, Pizá y C. S. en C. San Miguel, 29.—PALMA.

Lloyd Sabauo

El día 26 de Septiembre saldrá de Barcelona, directo para Buenos Aires

nuevo vapor de 14.000 toneladas, de gran marcha

Principe di Udino

Realizando la travesía en QUINCE DIAS

Camarotes espléndidos en 1.ª clase.—Tres puentes de pasaje.—París de mar.—Telégrafo Marconi.

SEGUNDA CLASE ECONOMICA A PRECIOS REDUCIDOS

TERCERA CLASE

Dormitorios higiénicos, lavabos, comedores con mesas.

Cocina Española

El día 24 de Octubre saldrá para igual destino, el vapor

Tomaso di Savoia

Para informes en Palma: Calle del Mar, 49—1.

España Musical (S.A.)

Gran Fábrica de ROLLOS DE MÚSICA

para toda clase de aparatos mecánicos de tocar el piano

PIANOLAS ANGELUS PHONOLAS SIMPLEX

Aparatos de 55 y 88 notas — Pianos eléctricos de 61 y 72 notas

Previo envío de cinco pesetas, indicando el aparato que se posee, se envía por correo certificado un rollo de muestra y el Catálogo general de la casa.

Obras de los principales autores nacionales y extranjeros. Precio sumamente económicos.

Dirección: ESPAÑA MUSICAL
Golcochea, 26 — ZARAGOZA

Herpes -- escrofulas -- Tuberculosis

CON DECAIMIENTO DE FUERZAS O INAPETENCIA

la sulfurina Jimeno

Es el depurativo y reconstituyente de esas enfermedades y en general de las umoradas é infecciosas. Para el uso véase el prospecto.

Venta en todas las Farmacias. En Barcelona: Farmacia del GLOBO Plaza Real, 1.

Ferreteria CASTELLET

BANC DE S. OLI—PALMA

Talleres de construcción de

Cajas para Caudales, Básculas, Romanas y toda clase de Pesas y Medidas.

GRAN SURTIDO DE Cocinas económicas y estufas

No más pelo blanco

Tintura del Dr. Padró

Para teñir el pelo de color castaño oscuro ó negro de ébano Su empleo es sencillo, rápido, higiénico y eficaz.

Venta en Droguerías y Perfumerías. Farm. del acia GLOBO Plaza Real, 1.—Barcelona.

Pelo ó vello Sollos de goma y de Metal

Lunares, verrugas y otras imperfecciones se hacen desaparecer de una manera radical por los procedimientos científicos más modernos en el Instituto del Radio.

Pelaires, 102, 1.º Palma

Burrito

Se vende uno, con su carrito de lujo y bonitas guarniciones, todo nuevo. Informarán, Centro de Anuncios, Plaza de Sta. Eulalia, 10.

Nodrizas

En Campos calle de la Verónica número 9 informarán de una nodriza con leche de 8 días, que desea lactar, o criatura en su propia casa.

FINCA RUSTICA

Se vende una finca en Pollensa de extensión de una cuarterada y 19 destros situada en el cerro del Puente Romano. Informarán con Prezo Anuncios.